



El Desván de las Reseñas

André y Raphaël Glucksmann, Mayo del 68. Por la Subversión Permanente. Taurus, Madrid, 2008. Traductores : María José Hernández y Alicia Martorell. Taurus, Madrid, 2008.

¿El espíritu del mayo '68 ha muerto o es preciso liquidarlo de una vez por todas? ¿Qué se entiende por "espíritu del '68"? ¿Los protagonistas del '68 expresaron una nueva sensibilidad y la demanda de un nuevo mundo posible o como dice Gilles Lipovetsky, son la fuente de la emergencia actual del culto al hedonismo y el individualismo contemporáneo? ¿Cuál es la visión más acertada sobre ese acontecimiento, la de los *lib-libs* o la de los *Bo-bos*?¹

¿Existe alguna relación entre aquel acontecimiento y las revueltas de los jóvenes en Europa y en el Magreb, que se vienen produciendo desde el 2005 y la aparición de los indignados en España e Israel en el presente?

Para una aproximación a estos interrogantes este libro es apropiado y ameno. El libro parte de dos eventos particulares que motivan los diálogos y las reflexiones de los autores, el primero es la afirmación del entonces candidato y hoy presidente de Francia Nicolás Sarkozy sobre la necesidad de "liquidar la herencia del mayo '68" por ser la base de la erosión de la sociedad y la cultura nacional del país galo.² El segundo evento es la aparición de libros que analizan el fenómeno y a sus protagonistas, a la luz del 40 aniversario de aquel acontecimiento del año 1968 que los autores en esta obra comentan y critican.

El libro está conformado por un contrapunto de ensayos y diálogos entre un protagonista del mayo del '68, el filósofo André Glucksmann (un poco más tarde conocido por ser identificado como parte del fenómeno que la prensa francesa denominó los "nuevos filósofos") y Raphaël Glucksmann joven periodista y fundador de la asociación Estudios Sin Fronteras. Este último, nacido en 1979 es quien a través de sus preguntas y análisis retrospectivos, encabeza en esta

obra, el revisionismo del tema, provocando la reflexión crítica y el análisis de los acontecimientos y sus actuales lecturas por parte del primero.

En el fragor del debate y los contrapuntos hay un tema que se destaca entre otros muy interesantes, este se relaciona con la dificultad que las ciencias sociales enfrentan cuando quieren comprender y analizar, con sus métodos e instrumentos teóricos, un acontecimiento singular como el que trata este libro. Por ello, los autores citan la expresión de Edgar Morin que haciendo referencia al asunto, lo bautiza como un "accidente sociológico", en un magnífico libro escrito con Cornelius Castoriadis y Claude Lafort titulado *Mai 68, La Breche*.³

Luego de la lectura del libro es posible que se concluya que no hay una conexión directa y evidente entre los movimientos de protesta del presente y el mayo del '68, que por cierto fue un acontecimiento asociado a todo un conjunto de eventos que conformaron la década de los '60. Pero si se piensa la década de los años sesenta como un pliegue cargado de un conjunto de acontecimientos y procesos inéditos, que como tales recién hoy puedan ser descifrados en su verdadera magnitud, entonces el mayo del 68 y sus eventos asociados, requerirán de un nuevo análisis, esta vez, retrospectivo.

Notas:

¹ lib-libs se denominan en Francia a los liberales libertarios y Bo-bos a sus enemigos complementarios los bolcheviques bonapartistas.

² Mitin de Barey, 29 de abril del 2007.

³ Publicado por Arthème Fayard, hay traducción española basada en una nueva publicación ampliada de la misma editorial francesa, Mayo del 68: la brecha. Veinte años después. Nueva Visión, Buenos Aires, 2009.

Revista Digital de Publicación Trimestral / ISSN 1853-8118

Complejidad

Filosofía – Epistemología – Estética – Poética – Humanidades – Política

Todos los Derechos Reservados